



1
2
青空

しかし、さすがにこれだけ長く一つのことをやってくると、それなりに良かつたと思えることもある。その一つは、「自分居られる場はここだけ」なのだと、この閉塞感からの自由である。小さな一つの世界だけに閉じこめられる、風通しの悪さから解放ということである。

会社でも学校でも、所詮は自分がいる場所は狭い空間である。その狭い場所に同僚や先輩・上司が居て、ときに評価をされたり、ひどく叱責されたりもする。あるいは仲間から疎んじられるよりもする。自分への悪い評価は、全否定の觀を呈することが多い、人格のすべてを否定

一步先のあなたへ

永田 和宏

18 風通しのいい窓辺へ

私は歌人と紹介されることもある、細胞生物学者、あるいは大学教授と紹介されることもある。講演の前など、枕詞のように「文学とサイエンスの両方をやつておられまして」と紹介されることが多くなった。いわゆる二足の草鞋ということになる。素晴らしいですね、と挨拶をされたことが多いが、実はそのたびに身の縮むような思いをしてきたのが、私のこれまでの人生、その四〇年なのであった。わが国には「この道ひと筋の美学」という伝統が否忰なくある。一つのことにうち込んでいる姿こそが美しく尊いのだとう意識が誰にも強い。逆に二つの世界に足を掛けているのは、どっちつかずのちゃらんぽらん、いい加減だと思われがちだ。

この道ひと筋の讚美は世の中の風潮だが、問題はそのような感じ方が、他ならぬ私自身のなかに抜きがたく残っていることなのであった。

研究者というのは、制限時間無しの職種である。どこまでが研究の時間で、どこからがそれ以外の私的な時間という区別がきわめてむずかしい。おかげでまわりには、国内外にも優秀な人材ばかり。そんな職にありながら、一方で歌人としての仕事を同じウエイトでやり続ける。それはどこかで自分をこまかしているのではないか。その振り払いがたい「うしろめたさ」が常に私を苦しめて来た。人に後ろ指をさせたくない、その一念で、人よりは多く仕事をする。そのことを何より厳しく自分で課してきたと思う。

人様の前で両方やっていますとなんとか言えるようになつたのは、この十年ほど。五〇歳半ばを過ぎてからのことであった。



しかし、さすがにこれだけ長く一つのことをやってくると、それなりに良かつたと思えることもある。その一つは、「自分居られる場はここだけ」なのだと、この閉塞感からの自由である。小さな一つの世界だけに閉じこめられる、風通しの悪さから解放ということである。

会社でも学校でも、所詮は自分がいる場所は狭い空間である。その狭い場所に同僚や先輩・上司が居て、ときに評価をされたり、ひどく叱責されたりもする。あるいは仲間から疎んじられるよりもする。自分への悪い評価は、全否定の觀を呈することが多い、人格のすべてを否定

されたようで、ひどく落ち込む。この場所だけしか知らない人間にとつては、ここだけが生きる場。否定されたらほかに逃げないのであつた。



研究者と歌人というふたつの草鞋をはき続けて来て、私はこの風通しの良さということを強く感じ、そして気に入っている。時に歌人の側の永田和宏が研究者の永田を眺める。研究者の永田が、歌人の永田に問い合わせることもある。そんな二つの世界の「私」が、互いに照らし合う関係、相対化しあう関係といふのは、そこにある風通しがいいのである。小さな評価にがんじがらめになつて落ちこんでいると、もう一つの「私」が、そんな小さい小さい、と囁いてくれる。その囁きは、ときに八方塞がりだと落ち込んでいる私に、ほのかな光とかすかな風を感じさせてくれるのである。

研究者と歌人というふたつの草鞋 一方から解放され涼しい風が吹く 狭い世界の評価など小さい小さい

京都産業大教授(細胞生物学)、歌人

※コラムへの感想をメールでお寄せください。 minna@mb.kyoto-np.co.jp